

Es sind etlich edelleut under den fußknechten, so auch darinnen gewest. Die hat man ledig geben, wie andre landßknecht. Aber die obgeschribne hat man betagt, und [sind] gleich auf dem feldleger mit gelait gen Lautter gefuert worden, auf weitem beschaid.

Registraturvermerk:

Verzeichnus der namen, wos vor edelleuth ihn besitzung des schlos Landstall gefangen. Actum Mitwochs nach Cantate A° 1523.

Gleichzeitige Handschrift eines unbekanntenen Autors, in den Papieren des Hochmeisters Markgrafen Albrecht von Brandenburg, der sich 1523 in Nürnberg befand (Königl. Staatsarchiv Königsberg, unregistriert), aufgefunden und kopiert von

Paul Tschackert.

2. Ein neues Dokument über Beatus Rhenanus.

Die mustergültige Publikation: Briefwechsel des Beatus Rhenanus gesammelt und herausgegeben von A. Horawitz und K. Hartfelder, hat neuerdings wieder die Aufmerksamkeit auf den Schlettstadter Gelehrten gelenkt. Die Erwartung, daß dieselbe ein neues Licht über seine Stellung zur Sache der Reformation verbreiten würde, hat sich indessen nicht erfüllt. Mögen in dieser Korrespondenz noch so viele Notizen über die religiöse Bewegung des 16. Jahrhunderts, über den Gang der Ereignisse und einzelne daran beteiligte Persönlichkeiten eingestreut sein, so lassen sich doch hieraus keine Fakten gewinnen, die das bisherige Urteil über die vornehm kühle Haltung des Humanisten zu ändern vermochten.

Eine Bestätigung findet allerdings, daß er in den freundschaftlichsten Beziehungen zu den Hauptführern der Reformation in der Schweiz und im Elsaß stand. Interessant ist auch der Brief an Bonifaz Amerbach vom 9. Juli 1541, worin Rhenanus von einer anderthalbstündigen Unterhaltung mit Amerbach's Schwiegervater berichtet: *sermo fuit de variis rebus, sed imprimis de comitiis Ratisbonensibus et emendatione morum atque prolapsae religionis restitutione. Indicavi multa de pietate Caesaris eiusque propenso animo erga reformationem sanciendam, si per tergiversatores, quos nominavi, liceret, deque abusibus non pauca, ut audirem: Ergo et tu Lutheranus es?* Daraus aber den Schluss zu ziehen, daß Rhenanus der evangelischen Partei angehört habe, wäre nicht minder gewagt, als großes Ge-

wicht auf den Umstand zu legen, dafs, wie Hedio am 29. Juli 1547 Mathias Erb mittheilt, Butzer und zwei andere evangelische Männer, Lenglin und Bathodius (Lucas Hakfurt), bei dem Tode des Rhenanus anwesend waren, zumal der Schreiber sein eigenes Urteil über den Verstorbenen in die Worte zusammenfafst: *Religionem veram haud dubie amavit, tametsi patriae ceremoniis se conformarit, forte Erasmi sententiam sequutus: Non est prudentis pugnare cum moribus sui seculi.*

Zwar weist die in Schlettstadt in ihrem ehemaligen Bestand noch erhaltene Bibliothek des Rhenanus zahlreiche reformatorische Schriften auf, von deren Gebrauch seitens des dereinstigen Besitzers die Anmerkungen von eigener Hand zeugen — so trägt ein Exemplar der Augsbургischen Konfession beim Artikel von dem Ehestand der Priester die Randglosse: *qui potest capere capiat* — und doch beweist auch dies nur, dafs Rhenanus, wie jeder Gelehrter seiner Zeit, blofs ein allgemeines Interesse den Erscheinungen, welche damals die Welt bewegten, entgegenbrachte, nach dem Terenzischen Spruch: *Homo sum, et nil humani a me alienum puto.*

Beachtenswert ist in dieser Hinsicht nachstehender Brief von Sapidus an Butzer. Derselbe wird hier zum erstenmal veröffentlicht, und zwar auf Grund einer Abschrift, die Baum von dem in der Antistitiumsbibliothek zu Basel befindlichen Original für seinen *Thesaurus epistolicus reformatorum alsaticorum* genommen hat. Klar und deutlich zeigt uns dieses Schreiben, wie Beatus Rhenanus der theologisch-reformatorischen Bewegung gegenüber eine eminent kritisierende Richtung einnahm. Es scheint ihm aber ein tieferes Verständnis für die religiöse Frage, zu welcher es galt Stellung zu fassen, wie auch das Bedürfnis, mit sich selber darüber ins Klare zu kommen, fremd geblieben zu sein.

Sapidus Bucero.

Johannes Sapidus Martino Bucero salutem ac pacem christianam optat.

Soleo non raro convenire Beatum Rhenanum et quod me amico colloquio excipiat, et quia ab illo semper tamquam Africa novi aliquid domum mecum fero. Is cum pridie tui, Capitonis atque aliorum fratrum mentio fieret, coepit subito atque intempestivo quodam risu diffluere et cum rogarem causam risus et quid tam effuse rideret, respondit: quidni riderem, homines parum instituti sui memores, qui quod in aliis vel diris devovent, ipsi vel maxime utuntur; instabam quidnam id esset, ait, reprahendunt in Erasmo atque aliis optimis viris, qui Evangelico negotio non minus pro-

spectum esse cupiunt quam ipsi, prudentiam humanam, rationem et vires humanas ceteraque id genus, quum ipsi tamen nulla alia ope magis nitantur, atque huius gustum praeberere epistolas vestras Zwinglio missas, quas nuper Faber Constansiensis vulgato sermone reddiderit, vos ibi nihil aliud crepare quam humana consilia, rationem, atque adeo miras nugas potius quam spiritum apostolicum praestare. Ego ibi pro mea reverentia erga vos solícite expurgavi, vos meos dominos ac fratres, sed quantum profuerim apud eum alioqui optimum virum facili conjectura colligere potestis. Volui vos admonere, si forte et eam cavillationem, potius quam calumniationem, cum aliis quae vobis ab hoste Fabro adsignantur propellere velitis. Vale cum fratribus. Festinanter.

M.D.XXVI. III. Augusti.

Auf der Inskription steht von Capito's Hand: „Ex litteris intercoeptis, Beatus Rhenanus ridet nos humana ratione niti.“

Strafsburg.

A. Erichson.

3. Ein Brief Melanthon's.

Empfehlungsbrief Ph. Melanthon's für Heinrich Efferen.

Der folgende der Wolfenbüttler Handschrift 8. 7. Aug. fol. entnommene Brief Melanthon's ist meines Wissens bisher nicht gedruckt. Er ist an den Reformator der Klöster Lorch und Herbrechtingen, den im Jahre 1590 als Stadtpfarrer von Winnenden gestorbenen Heinrich Efferen (Efferhen) gerichtet.

S. D. omnibus lecturis has literas. Extat apud Clementem Alexandrinum versus Heracliti, in quo Clemens ipse ait proponi exemplum vitae philosophicae:

πολλὰ πλανηθῆναι διζήμενον ζῆμμεναι ἔσθλον,

id est suscipiendas esse peregrinationes discendi causa et simul retinendam esse morum integritatem. Sic discendi causa multas Academias adiit hic Henricus Efferen natus in inclyta urbe Colonia Agrippina. Cum in Academia patriae linguam latinam et philosophiae initia didicisset et testimonio publico gradus Magisterii philosophici ornatus esset, Lutetiae eloquentes viros, Tornebum, Straselium, Ramum et alios, audivit amplius biennio. Audivit etiam Argentorati virum discretum Johannem Sturmium et graecae linguae interpretrem, virum integerrimum Andernacum Medicum. Deinde in Bavaria adolescentes natos in equestri familia docuit. Hac hyeme summa cum laude modestiae apud nos vixit. Cum igitur mores eius sint honesti, et vera pietate